



# 中友会

[発行所]

**中友会**

港区西新橋 1-22-13  
 全日本中学校長会館 202号室  
 東京都中学校長会事務局内  
 TEL 03-3504-8705  
 FAX 03-3504-8706

会則第2条

● 親 睦  
● 互 助  
● 生涯学習

<http://chuyu-kai.org/>

## 「気付く」と言わんと



中友会副会長 岩井 昭

西高東低の気圧配置の天気図を見ることが多くなり、冬だなど気付くこの頃です。今年前半のよ  
 うな雨又は曇天の日が続く時期より、寒くなりま  
 すが、晴天はいいですね。気持ち軽くなりま  
 す。

それにしても迷走する台風、上陸した台風の多  
 い年でした。大気不安定により局地的豪雨とか  
 短時間集中豪雨、そして川の氾濫、床上・下浸水、  
 山崩れなどの土砂災害の予報・警報のこと、更に  
 避難することなど、TVなどの報道から、日常に  
 役立つことを気付いたと思います。

地震津波火山噴火などから地球温暖化を含めて  
 地球環境の変化・変貌を知り、人間が気付いた成  
 果が、積み上げられた年だったと思えました。

また、人間界でも大きな変化・変貌があり、ご  
 存じの通りですが、それらのことは進歩なのか退  
 歩なのか、考えさせられましたね。

世界の動き、日本の動きを報道で知り、その事  
 件や事象について、何かと気付いたことがあった  
 と思います。長い時間を生き抜いてきた老人〓高

齢者の方々の経験や記憶の中にも、未知のことが  
 あったと思います。健康に留意しながら未知が既  
 知に気付くことが、自分の生活を活性化する大  
 切な認知活動だと感じるこの頃です。そしてな  
 おリンピック年が過ぎ、次の開催を担当する東京  
 の動きに驚きつつ、市場問題も解決していく。こ  
 のことに高齢者は一抹の不安を覚えている方々も  
 多いと思います。然りとて一都民として投げ出す  
 訳には行かない。早く解決して前進を願って  
 いると思います。人生長くなると、直接関わるこ  
 とが気力・体力の面からみて困難になることが、各  
 自わかります。やはり御自分の活動する場面を心  
 得ることに気付くことも自分らしさを全うするこ  
 とだと思えます。

どなたも自分の人生を回顧して、手探りだった  
 あるいは試行錯誤だったという時があったと思  
 います。勿論、目標的めあて自戒心得があり、行  
 動の自覚や計画的行動集団的行動などを展開して  
 も、手探りや試行の行動が時にあったと、否定で  
 きないことに気付くと思えます。

国立博物館で「黄金のアフガニスタン」展を見  
 ました。この展覧会の黄金の秘宝という展示物を  
 国の内乱の中で破壊や紛失から守った当時の館員  
 の命がけの行動が手探りであり、試行錯誤でしか  
 も個人的行動だったようです。バーミヤンの大仏

を破壊した勢力に気付かれずに、始めに実行した  
 館員の行動により、今の展覧会があることを知  
 り、感激しました。しかも、黄金物という貴重  
 品だけでなく、「石碑断片とその台座」を見た時改  
 めてこの展覧会の重き使命を感じた次第です。  
 アフガニスタン北部、紀元前3世紀初め、ギリ  
 シア語刻銘付石碑台座でした。文字は古代ギリシ  
 ア語で、クレアコスという人がアイ・ハヌム市民  
 に贈ったと解読されています。他にも資料があり  
 史実として確認されているそうです。その中の次  
 の古代ギリシアの人生訓が、市民に紹介されて  
 いたそうです。その日本語訳文は次の通りです。

「幼きものは行儀よき者なり  
 青年とならば自制知る者となり  
 壮年とならば正義知る者なり  
 老年とならば良き助言者となれ  
 されば汝、悔いなき死を得ん」

この石碑が建てられた頃は、日本の縄文晩期か  
 弥生初期になるようです。現代のアフガニスタン  
 の国情からは気付けないし、当時は文明先進地域  
 だった地域のことです。中国からは漢詩漢文で人  
 生に関するものが伝わってきますが、アフガニス  
 タンではそれ以前に文字によって人生を考えてい  
 た訳です。現代語訳とはいえ今の日本人が考え、  
 実践していくこともできると気付きました。

自分の生活の中で気づくことが多い程、世の中  
 は「おもしろい」と好奇心旺盛になり、元氣を出  
 す力になると思います。そのことが煩惱を活性化  
 し生活がおもしろくなるようです。